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EDITORIAL

L
a Reunión de Consulta 
hacia el programa sec-
torial de Cultura que se 
celebrará mañana en el 

Museo Regional del INAH Pa-
lacio Cantón, en Mérida, puede 
ser una gran oportunidad para 
definir a qué instancias les toca 
la difusión del patrimonio cul-
tural y el establecimiento de lu-
gares de memoria, entendiendo 
estos no sólo como monumen-
tos, espacios, paisajes y objetos, 
emblemas, sino también toda 
representación simbólica por-
tadora de memoria. En otras 
palabras, a quiénes les toca el 
cuidado de las piezas documen-
tales -entendiendo como docu-
mento también una multipli-
cidad de expresiones “legibles” 
como pueden ser imágenes, es-
culturas, edificaciones y espa-
cios -y en consecuencia tienen 
la responsabilidad de hacerlas 
accesibles a la población.

El fondo de la posible 
discusión está en manos de 
quiénes se encuentra el pa-
trimonio cultural en México, 
independientemente de si se 
trata del material o el inmate-
rial. Es necesario aclarar que, 
a nivel constitucional, todas 
estas manifestaciones son 
propiedad de la nación. Sin 
embargo, su gestión y promo-
ción ha quedado a cargo de 
instituciones del Estado, in-
cluso algunas que no tienen 
como prioridad la gestión de 
bienes culturales, y también 
de organismos privados.

Pongamos por ejemplo 
los archivos generales. El de 
la Nación depende de la Se-
cretaría de Gobernación, e 
igualmente pasa con la ma-
yor parte de los de los estados. 

Mientras, las hemerotecas, 
fototecas y bibliotecas suelen 
formar parte de las secretarías 
de Cultura y en algunos casos 
de las universidades. Ahora 
bien, hay esfuerzos privados 
que han dado lugar a archivos 
sumamente cuidados y que 
han sido puestos a consulta 
pública, como ocurre con el 
Centro de Estudios de Historia 
de México -CARSO, el Archivo 
Calles-Torreblanca, y en Yuca-
tán destaca el Centro Cultural 
Prohispen, que han dedicado 
recursos importantes a la pre-
servación de colecciones do-
cumentales y la creación de 
lugares de memoria.

Pero así como hay iniciati-
vas que de alguna manera, y a 
pesar de varios obstáculos, han 
logrado prosperar, otras han 
fracasado o han terminado por 
desaparecer a causa del desin-
terés de sus administradores, 
porque representan “un costo” 
para las empresas patrocinado-
ras, o porque quedan en me-
dio de grandes transacciones. 
Considérese la colección de Fo-
mento Cultural Banamex: tanto 
cuando este banco fue adqui-
rido primero por la corporación 
extranjera Citi como ahora que 
ésta se desvinculó de las ope-
raciones en México, el destino 
de las piezas de arte popular 
o los edificios históricos que 
posee Banamex ha sido tema 
en la agenda pública, y hasta el 
momento siempre ha logrado 
asegurarse que permanecerá en 
México y no pasará a manos 
particulares. Esto ha permitido 
el mantenimiento de construc-
ciones como el Palacio de Itur-
bide, en la Ciudad de México, o 
la Casa de Montejo, en Mérida.

Ahora, también hay que 
puntualizar que instituciones a 
cargo del resguardo y difusión 
del patrimonio histórico mexi-
cano se encuentran práctica-
mente en el olvido, ocupando 
edificios deteriorados, lo que 
a su vez acelera la pérdida de 
libros, grabaciones, folletos, ex-
pedientes, fotografías, pinturas 
y, en general, piezas de museo o 
archivo. Mención aparte mere-
cen los monumentos en bronce 
colocados en espacios públicos. 
Hace poco más de una década, 
Mérida sufrió la pérdida de los 
bustos de las mujeres ilustres 

colocados en el parque de ese 
nombre, al igual que las letras 
de un poema de José Díaz Bo-
lio, en el parque de la colonia 
Alemán; las autoridades de en-
tonces optaron por reemplazar 
estas piezas por otro material, 
de mucho menor precio.

El foco puede ir entonces 
a la creación de mecanismos 
que logren la vinculación de 
los mexicanos con su patri-
monio cultural material, pro-
moviendo la difusión del co-
nocimiento histórico a través 
de plataformas digitales, y en 
este caso fomentando las ini-
ciativas de creadores de con-
tenidos de este tipo; esto no 
tiene por qué entenderse con 
la creación de becas para estas 
personas, pero sí que puedan 
calificar para el Sistema Nacio-
nal de Creadores o el Sistema 
Nacional de Investigadores, 
sin estar necesariamente vin-
culados a las universidades.

Queda aún pendiente crear 
la vinculación entre cono-
cimiento y sociedad. Aquí es 
necesario que el Estado recu-
pere la tarea de fomento de 
la memoria, ya que esta acti-
vidad, desde la colocación de 
placas alusivas al nacimiento, 
residencia o fallecimiento de 
alguna persona ilustre, hasta la 
promoción del establecimiento 
de monumentos en un espacio 
público, ha quedado en manos 
de asociaciones privadas; el Es-
tado prácticamente ha renun-
ciado a la creación de arte para 
colocar en parques o glorietas, 
y se ha esforzado más en el re-
tiro de las piezas que recuerdan 
a “villanos”, como las placas que 
mencionaban al ex presidente 
Gustavo Díaz Ordaz en el Me-
tro de la Ciudad de México.
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Por cuarta ocasión, el cuento 
estará presente en el Mérida 
Fest con el Encuentro Na-
cional de Cuentistas (ENAC 
Mérida) que se realizará el 
9 y 10 de enero en Yucatán.

Para este encuentro se 
realizarán dos mesas ma-
gistrales en la que tomarán 
parte 10 cuentistas mexica-
nos, quienes además de leer 
un cuento de su autoría en 
voz alta compartirán con el 
público asistente sus razo-
nes para cultivar este gé-
nero literario que cosecha 
cada vez más adeptos.

La aventura del encuen-
tro surgió a iniciativa del 
escritor Carlos Martín Bri-
ceño, con la idea de que se 
compartieran con el público 
los cuentos de viva voz de 
los principales cuentistas 
del sureste y de México, re-
cordó el cuentista este mar-
tes en un encuentro con los 
medios de comunicación.

Expuso la gran respuesta 
e interés del público, pues 
en cada edición ha logrado 
reunir a un centenar de per-
sonas. “Se ha posicionado 
como uno de los escaparates 
literarios más importantes 
del país, tanto para los na-

rradores que practican este 
género como para el público 
que asiste, ya que permite 
la convivencia cercana en-
tre autores y lectores en un 
espacio dedicado exclusiva-
mente a las letras”.

El jueves 9 de enero se 
contará con la presencia de 
Antonio Ortuño, Olivia Te-
roba, Yobaín Vázquez Bailón, 

Mariel Turrent y Pavo Goff. El 
viernes 10 participarán con 
sus cuentos Verónica Mur-
guía, Bernardo Esquinca, El-
pidia García, Karla Marrufo y 
Jorge Pacheco Zavala. Ambas 
mesas serán moderadas por 
Martín Briceño.

Este año los temas serán 
variados, desde cuentos bre-
ves, eróticos, recreaciones 

históricas, de terror, microfic-
ciones, así como relatos que 
muestra una mirada agria de 
una parte de la sociedad ac-
tual de la que poco se escribe 
hasta cuentos que abordan lo 
femenino y el papel de la mu-
jer en otras regiones del país, 
como Ciudad Juárez.

El coordinador general 
del ENAC agregó que la lite-

ratura nos enriquece como 
seres humanos y nos hace 
mejores personas. “Quienes 
asistan al encuentro no se 
van a aburrir”.

Las mesas literarias ten-
drán por sede el Auditorio 
“Manuel Cepeda Peraza” del 
Centro Cultural Universita-
rio (UADY) a partir de las 
7:30 de la noche de forma 
gratuita y están dirigidas 
para jóvenes y adultos.

Quienes asistan podrán 
seguir la lectura de los cuen-
tistas invitados a través de 
una antología digital para 
descargar en el celular por 
medio de un código QR que se 
ubicará a la entrada de la sede.

Josué Morelos Echeve-
rría, Subdirector de Con-
servación y Difusión Patri-
monial, expuso que para el 
Ayuntamiento de Mérida 
que encabeza Cecilia Pa-
trón Laviada, es grato que 
la literatura esté presente 
en el Mérida Fest y se siga 
promoviendo el género con 
este tipo de actividades, con 
un abanico cultural para el 
disfrute de todas y todos. 

En la presentación tam-
bién estuvieron los escritores 
Yobaín Vázquez y Jorge Pa-
checo, quienes coincidieron 
en que es una gran oportuni-
dad de refrendar, compartir y 
leer sus cuentos en voz alta.

El INAH a favor de que el 
Macay forme parte de los 
diferentes recintos que con-
formarán al Ateneo como 
un gran centro cultural

Su titular Ana Goycoo-
lea Artís niega que exista 
un proceso de desmantela-
miento del inmueble 

La arqueóloga Anna 
Goycoolea Artís, directora 
del Centro INAH Yucatán, 
reitera que el Museo de Arte 
Contemporáneo Ateneo de 
Yucatán (Macay), se contem-
pla en el plan que se tiene 

para el proyecto del Museo 
de Historia de Yucatán.

“Hemos estado a favor 
de que forme parte de los 
diferentes recintos que con-
formarán al Ateneo como 
un gran centro cultural”, co-
mentó la titular.

En días pasados, quien 
fue el director del Macay 
durante el último lustro, Ra-
fael Pérez y Pérez, compar-
tió su renuncia a través de 
las redes sociales. 

“Quiero manifestarles mi 
profundo agradecimiento 
(…) y comunicarles mi re-
nuncia al mencionado en-
cargo, efectiva a partir del 
31 de diciembre del presente 

año”, señala Pérez y Pérez en 
el comunicado.

Esta renuncia ha levan-
tado incertidumbre en el 
sector cultural, en especial, 
de artistas plásticos. En di-
versas publicaciones se ha 
cuestionado el futuro del re-
cinto y de su acervo.

El INAH, por su parte, 
realiza, desde hace meses 
obras en el Ateneo Peninsu-
lar, recinto del centro histó-
rico de Mérida, para alber-
gar el Museo de Historia de 
Yucatán. Con la puesta en 
marcha del proyecto Tren 
Maya, el INAH pudo recu-
perar física, administrativa 
y jurídicamente el Ateneo.

También comentó que 
actualmente el espacio está 
cerrado y no hay un des-
mantelamiento como se ha 
sugerido, sino la liberación 
de los espacios por un pro-
ceso de remodelación.

Esto le ha permitido la 
conclusión de la primera 
etapa de restauración de su 
infraestructura, así como la 
instalación de laboratorios 
para el acopio, resguardo y 
restauración de piezas recu-
peradas. Sin embargo, según 
las declaraciones de la direc-
tora del Centro INAH Yuca-
tán, en la planeación de los 
usos del Ateneo siempre se 
ha considerado al Macay. 

“Hay que recordar que el 
espacio con el que ha con-
tado era un espacio del Go-
bierno del Estado el cual el 
mismo gobierno estatal se los 
dio en comodato”, comentó.

“No tenemos informa-
ción de los motivos de la 
renuncia (de Pérez y Perez”), 
admite Goycoolea Artís.

“El espacio está cerrado, 
como todos los demás es-
pacios del Ateneo, para que 
sean posibles los trabajos de 
mantenimiento y restaura-
ción del inmueble”. 

Sobre el futuro del museo 
de arte moderno, aún no se 
han pronunciado al respecto 
la Fundación Cultural Macay.

El Macay, contemplado para Museo de Historia de Yucatán: INAH

DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

Por cuarta ocasión, el ENAC tendrá dos 
días de programa dentro del Mérida Fest
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

▲ El evento contará con 10 escritores en dos mesas magistrales. Foto ayuntamiento de Mérida
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El gobernador Joaquín Díaz 
Mena entregó los trabajos 
de construcción de calles la-
terales en el cuerpo interior 
del periférico de Mérida, 
con el objetivo de solucio-
nar los retos de movilidad 
que enfrentan diariamente 
los ciudadanos, derivados 
de la falta de vías alternas.

Acompañado de la titu-
lar de la Secretaría de In-
fraestructura para el Bien-
estar, Alaine López Briceño, 
Díaz Mena inauguró este 
tramo de casi 5 kilómetros y 
supervisó los 2.2 kilómetros 
de calles laterales construi-
das en el cuerpo interior del 
Periférico colindante con 
Kanasín, alcanzando así un 
total de 50 kilómetros de 
vialidades laterales en esta 
importante vía.

“Desde el inicio de esta ad-
ministración nos propusimos 
atender estas problemáticas 
de manera integral, pen-
sando no solo en mejorar la 
infraestructura, sino en cons-
truir soluciones que generen 
un impacto real en la calidad 
de vida de nuestra población”, 
destacó el gobernador.

Acompañado del direc-
tor de Infraestructura Ca-
rretera del Estado (Incay), 
Ángel Pérez Medrano, el 
ejecutivo estatal resaltó 
que estas nuevas vialida-
des ofrecen una alternativa 
práctica para quienes rea-
lizan recorridos cortos y, al 
mismo tiempo, ayudan a 
desahogar el flujo vehicular 
en la vía rápida, reduciendo 
costos y tiempos de traslado.

Al recordar que esta obra 
beneficiará directamente a 
más de un millón de per-
sonas, Díaz Mena aseguró 
que, más allá de los núme-
ros, este proyecto refleja el 
compromiso de su gobierno 
de construir un Yucatán 
más conectado, moderno y 
seguro, donde cada acción 
se traduzca en oportunida-
des y bienestar para todos.

En ese sentido, hizo un 
llamado a la población a 
cuidar esta obra y a hacer 
un uso responsable de las 
nuevas vialidades; “con esta 
entrega, reafirmamos nues-
tro compromiso de gobernar 
con visión, responsabilidad 
y un profundo respeto por 
las necesidades de nuestra 
gente. Seguiremos traba-
jando de la mano con la ciu-
dadanía, priorizando obras 
y acciones que verdadera-
mente transformen nuestra 
realidad y nos acerquen a un 
futuro más prometedor para 
todos los yucatecos”, aseveró.

López Briceño explicó 
que se realizaron trabajos 
de terracerías, sub-bases 
por unidad de obra termi-
nada de 15 cm de espesor, 
riego de impregnación con 
emulsión asfáltica, carpeta 
de concreto asfáltico, seña-
lamiento vertical y horizon-
tal, guarniciones, banquetas 
y obras de drenaje pluvial.

Ante el diputado fede-
ral Óscar Brito Zapata y 
los diputados locales Da-
niel González Quintal “El 
Turco”, Naomi Peniche Ló-
pez y Julián Bustillos Me-
dina, se informó que dicha 
obra se ejecutó con una in-
versión superior a los 60 
millones de pesos.

Inaugura Huacho vialidades laterales 
del periférico para mejorar movilidad
DE LA REDACCIÓN

MÉRIDA

ESTUDIOS POLÍTICOS
y SOCIALES

PROGRAMA DE MAESTRÍA EN

Contacto: 
 Posgrados CEPHCIS
      posgrado.cephcis@cephcis.unam.mx

+52 (999)9228446 al 48 Ext. 1161 y 1179

Más información

MAESTRÍA Y DOCTORADO EN

TRABAJO SOCIAL 

PROGRAMA DE

CEPHCIS
Centro Peninsular en Humanidades y Ciencias Sociales.

▲ Díaz Mena resaltó que las nuevas vialidades ofrecen una alternativa para quienes realizan recorri-
dos cortos y ayudan a desahogar el flujo vehicular en la vía rápida. Foto gobierno de Yucatán
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Gracias los talleres de edu-
cación sexual impartidos, 
se ha logrado erradicar casi 
por completo los embarazos 
a temprana edad en jóvenes 
estudiantes del Centro de Es-
tudios Científicos y Tecnoló-
gicos (Cecyte) plantel Tulum, 
declaró Carlos Javier Ramírez 
Acosta, director del plantel.

“No se ha erradicado en 
su totalidad, pero la verdad 
es que en cuanto a esta-
dísticas tendremos uno en 
todo el ciclo escolar (antes 
eran cuatro o cinco), en-
tonces realmente es muy, 
muy mínimo respecto a lo 
que antes se presentaba del 
embarazo de chicas a tan 
temprana edad”, acotó.

Precisó que en los tres 
años que lleva como direc-
tor se ha dado un caso de 
estudiante embarazada a la 
cual se le dio todo el apoyo 
para continuar sus estudios. 
Agradeció el apoyo de Sonia 
Vargas Torres, directora ge-
neral de Salud del municipio, 
al dar constantemente pláti-
cas a las y los estudiantes.

Expuso que la idea es que 
los jóvenes sean conscientes 

de lo que conlleva el emba-
razo o tener ya una familia, 
lo cual no es una tarea fácil. 

“Antes de la pandemia se 
daban cuatro o cinco casos 
por ciclo escolar, pero ahora 
si acaso es uno durante el 
ciclo completo”, sostuvo.

Ramírez Acosta tam-
bién destacó que la red de 
apoyo y las campañas de 
educación sexual, igualdad 
de género, protección de da-
tos personales y demás pre-
venciones impartidas por 
instancias como la Secreta-

ría de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana, el Grupo 
Especializado de Atención 
a la Violencia Familiar y 
de Género (GEAVIG), el 
Sistema DIF municipal y 
organizaciones civiles ha 
logrado grandes resultados 

en los alumnos, quienes se 
han alejado de los vicios y 
malos hábitos.

“No podríamos dar un 
número, sin embargo, en las 
conductas que tienen los chi-
cos podemos ver una gran di-
ferencia en el transcurso del 
ciclo escolar y asignaturas. 
Han disminuido esos repor-
tes que se generaban en el 
plantel o que se arrastraban 
en casa, calle y otros plante-
les educativos”, apuntó.

Sostuvo que esos trabajos 
de atención se complemen-
tan con el área de sicología, 
coordinación, dirección y el 
conjunto de profesores en si-
nergia y de manera integral 
con el fin de que los estu-
diantes tengan la informa-
ción y la consciencia de las 
malas prácticas.

El cambio y la adaptación a 
las nuevas tecnologías se han 
vuelto una necesidad para los 
universitarios, especialmente 
aquellos que actualmente es-
tudian Economía y Negocios, 
por ser quienes deben guiar 
a las empresas hacia la inno-
vación, indicó Rocilú Ceballos, 
coordinadora de los programas 
educativos negocios interna-
cionales e innovación empre-
sarial, ambos programas del 
Departamento de Economía y 
Negocios de la Universidad del 
Caribe (Unicaribe).

“Lo que más me llama la 
atención es que ellos son adap-
tables al cambio, es decir, una 
empresa necesita estar cons-
tantemente modificándose, 
constantemente adaptán-
dose, incluso empresas que 
han permanecido muchos 
años en el mercado necesitan 
tener este componente de 
cambio y de adaptación”, men-
cionó la entrevistada.

Un estudiante de negocios, 
por ejemplo, sobre todo de in-
novación empresarial, tiene la 
característica de poder adap-
tarse al entorno, han sido muy 
buenos o para abrir su propia 
empresa o para tener nuevos 
departamentos en empresas 

muy grandes o crear nuevas 
profesiones, como ocurrió en 
su momento con los commu-
nity manager, carrera que no 
se conocía hace diez años y 
ellos fueron pioneros en estar 
detrás de eso. 

También son estudiantes 
que están permanente pre-
parándose, capacitándose, lo 
mismo que los de negocios, 
porque ahora con todos los 
cambios legales que ha habido 
en comercio internacional y 
demás, se vuelve necesaria la 
actualización. Y la universidad 
permanentemente ofrece di-
plomados, cursos, para que los 
estudiantes salgan bien prepa-
rados, pero también después 

de su licenciatura hay cursos 
para que ellos puedan estar 
constantemente capacitados. 

“Las necesidades varían de 
acuerdo al giro de la empresa, 
pero el uso de la inteligencia 
(es en lo que se debe trabajar), 
la inteligencia ya está, pero 
cómo la usamos, adaptamos, 
para ser más productivos. 
En ese sentido es que está la 
innovación empresarial, tra-
tando de actualizarse”, afirmó. 
Es en ese rubro en donde 
desde la universidad se busca 
acercar a los jóvenes toda la 
capacitación y guía para que 
ellos vayan actualizándose, 
para que el egresado salga con 
todas las herramientas.

Aclaró que existe la in-
geniería en inteligencia 
artificial, que es creación, 
programación, desarrollo de 
inteligencia y en el caso de in-
novación empresarial, es más 
de corte administrativo, bá-
sicamente ¿cómo aplico esto 
dentro de la empresa para 
que se haga más eficiente?

Apenas en 2024 se inició 
una actualización de ambos 
planes de estudios, el pro-
grama de negocios inter-
nacionales, que es como la 
bandera de la universidad, 
al igual que otros programas 
de turismo y de ingeniería, 
con énfasis en el programa 
de innovación empresarial.

ìUniversitarios deben adaptarse al cambio para ser competitivosî

ANA RAMÍREZ
CANCÚN

Embarazos adolescentes en el Cecyte 
Tulum, a la baja por educación sexual 
MIGUEL AMÉNDOLA
TULUM

▲ Las pláticas y talleres buscan concientizar a las y los jóvenes sobre el embarazo y lo que
conlleva tener una familia, lo cual no es una tarea fácil. Foto Miguel Améndola

Los estudiantes 

del Cecyte 

también se han 

alejado de los 

vicios y malos 

hábitos

DE CINCO CASOS POR CICLO ESCOLAR, AHORA ES SÓLO UNO: JAVIER RAMÍREZ
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